



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2821
22 / 01 / 25

- 1 **LA RESPUESTA REVOLUCIONARIA A LA CRISIS**
¡QUE LA CRISIS LA PAGUEN LOS RICOS!
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**
De: Masas No. 472, P.O.R. - Argentina
La crisis política se profundizará.
DEBEMOS COMBATIR TODA ILUSION DE QUE SE PUEDE DERROTAR LA POLÍTICA DE MILEI CON LAS ELECCIONES
- 3 **NADA DE PACTOS SOCIALES DE LOS EXPLOTADOS CON EL GOBIERNO, MENOS CON LA OPOSICIÓN DERECHISTA, PARA HINCHAR LOS BOLSILLOS DE LOS EMPRESARIOS Y MATAR DE HAMBRE A SU PUEBLO**
- 4 **ANTE UNA NUEVA POSTERGACIÓN DEL XXXIII CONGRESO ORDINARIO DE LA FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA (FSTMB)**
- 5 **A PROPOSITO DE LA DISCUSIÓN SOBRE LOS PLANES ECONÓMICOS DE AJUSTE EN LA PRESENTE CRISIS**
- 6 **11 de enero de 1919, asesinato de Rosa Luxemburgo y Karl Liebknecht**
MAÑANA LA REVOLUCIÓN SE LEVANTARÁ VIBRANTE Y ANUNCIARÁ CON SU FANFARRIA, PARA TERROR DE USTEDES: ¡YO FUI, YO SOY y YO SERÉ!
- 7 **18 DE ENERO DE 1978:**
CUANDO LAS MUJERES MINERAS DOBLARON EL BRAZO AL DICTADOR
- 8 **Notas laborales y sindicales**
 - **Cuatro mineros mueren por inhalación de gas tóxico en mina Andacaba**
 - **Trabajadoras de "TREBOL" que reclamaban su salario son encerradas en las oficinas**
 - **Denuncian que patronal de aceite RICO - IOL pretende tumbar el sindicato**
 - **Trabajadores de la "C.N.S." bloquean la Avenida Blanco Galindo y exigen la renuncia del administrador nacional**
- 9
 - **La OTB Fabril Huayllani rechaza el aumento en las tarifas del transporte público y exige medidas para proteger la economía de las familias sacabeñas**
 - **Federación de Constructores de La Paz se moviliza frente al Ministerio de Trabajo exigiendo su reconocimiento.**
 - **36 empresas en La Paz no pagaron el aguinaldo.**
 - **Ex trabajadores de KETAL protestan frente a las oficinas de Calacoto.**
 - **CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE COCHABAMBA CONVoca A LA MARCHA PROTESTA EN CONTRA DEL ALZA DEL PASAJE Y DE LA CANASTA FAMILIAR A REALIZARSE EL DÍA JUEVES 23 DE ENERO DE 2025 - 14:00PM**
- 10 **Federación de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz**
Convocatoria a marcha de protesta, lunes 20 de enero de 2025
- 11 **EL EVISMO Y SU POLÍTICA ANTICOCA MAS EVIDENTE QUE NUNCA.**
- 12
 - **470 DÍAS DE GENOCIDIO**
 - **GUERRA A MUERTE CONTRA EL SINDICALISMO DIRIGIDO**
 - **VENCERÁS A LA MUERTE, MAESTRO MIGUEL**



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2821

22 / 01 / 25

Edición digital

MASAS

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

LA RESPUESTA REVOLUCIONARIA A LA CRISIS ¡QUE LA CRISIS LA PAGUEN LOS RICOS!

Estas son las opciones electorales que ofrece la burguesía vende-patria.

- 1.- La alianza de los k'aras neoliberales: Tuto Quiroga, Samuel Doria Medina, Carlos D. Mesa, el Facho Camacho a los que se ha adherido el rector de la Universidad pública de Santa Cruz, Vicente Cuellar. Dizque serán "los ciudadanos", mediante encuesta, quienes elijan cuál de ellos irá como candidato a las elecciones por este bloque derechista. La respuesta que dan a la crisis (falta de dólares, escases de combustibles, escases y encarecimiento de los productos de la canasta familiar) será la ya conocida y recomendada por el imperialismo: superar el déficit fiscal recortando el gasto público, esto es: congelamiento de salarios, de presupuestos de salud y educación públicas, masacre blanca (despidos masivos) de funcionarios públicos, levantamiento de la subvención a los carburantes, liberación del tipo de cambio del dólar, libre mercado, libre exportación para las empresas exportadoras de carne, soya, arroz, aceite comestible, harina, etc., privatización o cierre de las empresas del Estado y entrega de nuestros recursos naturales a la voracidad imperialista de las empresas transnacionales. Resumen un golpe criminal a las masas empobrecidas.
- 2.- El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, que no se ha plegado al frente de unidad y es acusado por eso de ser funcional al gobierno del MAS. Reyes Villa es un exmilitar millonario con un patrimonio de 306 millones de dólares, fue edecán del dictador asesino García Mesa al mismo

tiempo que su padre era ministro de ese gobierno. Después de dejar la carrera militar se fue a los Estados Unidos donde ocupó el cargo de Vicepresidente de una misteriosa empresa "Crawford Internacional Silver Spring", en Maryland, y Presidente de la empresa de bienes raíces MAREVI Internacional SRL, con sede en Cochabamba, donde aprovecho de su posición de Alcalde para aprobar mejoras en las zonas donde tenía inversiones inmobiliarias, generando su gran fortuna con la venta de esos bienes. Es otro demagogo, lacayo de los gringos, cuyo plan de gobierno no puede ser diferente al de los k'aras neoliberales y que usaria al gobierno para hacerse aún más rico.

- 3.- El masismo impostor, con su proceso de cambio corrupto y en descomposición.

A la respuesta burguesa hay que oponer la respuesta revolucionaria del proletariado.

La subvención no se toca. Nacionalización de toda la minería hoy en manos de transnacionales que saquean el país dejando migajas. Estatización de la explotación del oro, hoy en manos de los cooperativistas aliados a empresarios extranjeros dejando regalías e impuestos miserables. Estatización de la agroindustria del oriente exportadora de carne, soya, etc., desabasteciendo el mercado interno y pagando impuestos irrisorios. Estatización de la banca privada usurera. Protección a la industria nacional.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO



Editorial

La crisis política se profundizará Debemos combatir toda ilusión de que se puede derrotar la política de Milei con las elecciones

Estamos viviendo una catástrofe social de magnitud igual o superior a la que vivimos en 2001. Milei puede sostenerse y seguir adelante con su política porque está respaldado por poderosas corporaciones, porque buena parte de ellos están metidos en la timba financiera haciendo grandes diferencias. Se sostiene porque la oposición burguesa no tiene ningún plan alternativo, que se oponga a las políticas del Gobierno, qué medidas tomarían para revertir la situación actual. Se sostiene porque la dirección de la CGT resolvió borrarse otra vez. A su vez las referencias de combate, de resistencia, independientes, aun son muy débiles.

El Gobierno no consiguió todos los objetivos que se planteó en su inicio, pero logró un gran retroceso de salarios y jubilaciones, frenó completamente la obra pública, redujo las transferencias a las provincias, produjo despidos masivos, liberó precios, eliminó subsidios y controles. Arrancó una cantidad de derechos conquistados en décadas de lucha y amenaza con terminar con todo lo que pueda.

En este cuadro de agudización profunda de la lucha de clases, donde los grandes capitalistas van por todo, los principales partidos de la burguesía están embarcados desde hace semanas en la lucha electoral de este año, arrastrando a los distintos sectores de la burocracia sindical. En plena rosca se dividen y pelean por cuestiones absolutamente miserables, por los cargos en las listas, por el adelantamiento o no de las elecciones en cada provincia, si tiene que haber PASO o no.

El radicalismo ya se dividió el año pasado, una parte de su bancada en el Congreso se alineó con el Gobierno. Con el PRO pasa lo mismo, el partido de Milei en construcción (LLA) trata de absorber la mayor cantidad de dirigentes para su espacio acorralando a Macri. El peronismo también tuvo sus migraciones hacia el oficialismo y está tratando de alinear sus fuerzas con la presidencia del partido en manos de Cristina Kirchner, pero con poco entusiasmo y una disputa con Kicillof. Otros partidos menores que son satélites de los principales esperan a que se definan las internas. En ningún caso aparece el debate de ideas o programas de gobierno.

Las masas se encuentran totalmente ajenas a esta rosca electoral, preocupadas con sus padecimientos perma-

nes. No aparecen propuestas de qué medidas tomarían para salir de este desastre. El peronismo que se postula como opositor todavía está lamiéndose las heridas de la última derrota electoral y el fracaso de su último gobierno. Sólo se limita a hacer diagnósticos y quejarse sobre la situación.

Las elecciones no resolverán nada de nada, solamente cómo se repartirán las bancas en el Congreso. El Gobierno, en absoluta minoría en ambas cámaras, pudo llevar adelante un furioso ataque contra la Nación y los trabajadores. Debemos combatir toda ilusión de que se puede derrotar la política de Milei votando. Quienes se entusiasman con frentes electorales antiMilei muestran toda su impotencia e incapacidad para enfrentar su política.

Es necesario promover el debate desde las bases sobre cuál es la respuesta política a la crisis, cuáles las medidas, qué métodos para imponerlas.

La prioridad es la lucha por el salario y las jubilaciones, por parar los despidos y suspensiones, por la reincorporación de los trabajadores despedidos, por terminar con la precarización laboral, por un plan inmediato de obras públicas para resolver las necesidades más urgentes, por presupuesto para salud y educación, por dar marcha atrás con los tarifazos en todos los servicios. Estos reclamos mínimos y urgentes dependen de desconocer el programa con el FMI, desconocer la deuda, de imponer una política proteccionista de la producción nacional, de estatizar el comercio exterior y la banca, terminar con los monopolios que controlan sectores vitales de la economía, recuperar todos los recursos para ponerlos al servicio de la industrialización del país.

Estas medidas elementales de defensa de los intereses inmediatos de los trabajadores y lucha contra el sometimiento y entrega del país, sólo pueden ser impuestas por la acción directa de masas. Deben ser impuestas por la clase obrera acaudillando a la mayoría oprimida. Ningún sector de la burguesía o pequeñoburguesía tiene un programa para salir de la crisis, todos han fracasado y nos han llevado a la ruina. No hay salidas intermedias. O la mayoría oprimida se pone de pie y termina con esta catástrofe o conocerá los rasgos más atroces de la barbarie capitalista que ya se empiezan a ver.

NADA DE PACTOS SOCIALES DE LOS EXPLOTADOS CON EL GOBIERNO, MENOS CON LA OPOSICIÓN DERECHISTA, PARA HINCHAR LOS BOLSILLOS DE LOS EMPRESARIOS Y MATAR DE HAMBRE A SU PUEBLO

Corresponde organizarse desde abajo en los centros de trabajo, recuperando la independencia sindical y política de nuestros entes matrices junto las organizaciones populares, juntas vecinales, etc. para resistir y derrotar estas políticas burguesas de los neoliberales o los reformistas proburgueses.

El presidente Arce presentó la agenda "200 Días hacia el Bicentenario", haciendo "un llamado para que este año construyamos un GRAN PACTO SOCIAL, en el que, más allá de nuestras diferencias políticas y electorales, prioricemos celebrar nuestro bicentenario en comunidad, con unidad y en paz social". Como también a "comprometernos a ser guardianes de la democracia" señaló.

Esta convocatoria, la realiza el gobierno desesperado, obligado por las circunstancias, que ya no puede sostener sus cuentas nacionales equilibradas para conseguir dólares y recursos frescos para mantener la subvención de los carburantes y los gastos públicos de la administración estatal. Sólo le queda empeñar lo que le queda en oro metálico en las bóvedas del Banco Central de Bolivia, y terminar de usar los fondos de los trabajadores de la Gestora Pública, los créditos internacionales están bloqueados en el Parlamento por la conspiración malintencionada de los políticos de derecha y el evismo.

Todos sabemos de antemano, y de seguro el arcismo también, que la oposición política en el parlamento, se "pasará por el forro" dicha convocatoria a la unidad. Estos políticos burgueses tradicionales y los angurrientos de poder liderados por Evo Morales, no dejarán de conspirar para que se acorte el periodo presidencial. Por lo que el llamamiento presidencial va dirigido fundamentalmente a la población trabajadora, para que esta se apriete los cinturones y no proteste. Luis Arce parecería haber encontrado un buen pretexto (el festejo de bicentenario), para tratar de contener el descontento de las masas y evitar que se desencadene una gran movilización social. Maniobra, que de seguro fracasará a medida que la crisis económica se agudice. Es un hecho que la constante subida de precios de la canasta familiar ha deteriorado considerablemente la capacidad

adquisitiva de los salarios e ingresos, por lo que el descontento popular se agudiza día que pasa. Definitivamente, no puede haber ninguna tregua social con el gobierno que aplica políticas proempresariales, medidas que mantienen todos los privilegios a los grandes empresarios. Los precios de los productos de primera necesidad subieron por las nubes porque las empresas aceiteras, arroceras, azucareras, cárnicas, etc. continúan destinando el 80% de su producción a la exportación y lo que resta destinado para el mercado nacional, y parte de esta, lo venden (por que les conviene) a los contrabandistas que esperan en las puertas de sus ingenios con dólares en mano para comprarles los productos y llevarlos a países vecinos. Todo en las narices de las autoridades gubernamentales encargadas de evitar la especulación. Continúan vigentes los decretos que autorizan y facilitan las condiciones para la exportación a los empresarios latifundistas del oriente. Entonces no puede haber ningún pacto social con los verdugos de las mayorías explotadas que, en plena época de crisis económica, lucran con el hambre del pueblo.

Las elecciones nacionales de agosto, no solucionarán los problemas que aquejan a los bolivianos. Cualquiera que gane (tanto derechistas como falsos izquierdistas masistas), una vez posesionados, aplicarán medidas de ajuste neoliberal, antipopulares y antinacionales provocando no solamente una mayor alza en el nivel general de precios, sino también, promoviendo despidos, anulación de los derechos laborales, privatización de los sistemas de educación y salud, entrega de nuestros recursos naturales a inversionistas extranjeros imperialistas, etc.

ANTE UNA NUEVA POSTERGACIÓN DEL 33 CONGRESO ORDINARIO DE LA FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA (FSTMB)

En una reunión del Comité Ejecutivo Nacional realizado en la mañana del 20 de enero, se habría decidido postergar el congreso hasta nueva fecha, por un supuesto accidente ocurrido a Gonzalo Quispe Ejecutivo de la FSTMB. Y que la correspondiente circular oficial sería publicada en la tarde de hoy adjuntando el informe médico.

Frente a esta nueva situación presentada, señalamos lo siguiente:

1. El lamentable accidente del ejecutivo de la FSTMB no justifica de ninguna manera la suspensión del 33 Congreso Ordinario. A los otros miembros en el CEN les corresponde llevar adelante el congreso. La convocatoria a este evento fue ratificada impostergablemente hace meses, por lo que las delegaciones en todos los centros mineros ya prepararon su viaje, y lo más importante, sus documentos políticos discutidos colectivamente en las bases, para la realización del congreso.
2. Denunciamos que todo hace evidenciar (puesto que siempre se encontró pretextos para no realizar dicho congreso, la última fue las elecciones judiciales), que es la mano del gobierno quien orquesta todas las movidas para no realizar el congreso minero. En este año electoral, la fracción arcista del MAS, necesita mantener el control de la FSTMB y la COB para sus fines electorales. Para ello necesita mantener a sus dirigentes fieles e incondicionales al poder central a la cabeza de los entes matrices, prorrogándolos una gestión más. El gobierno no quiere correr el riesgo de que el congreso elija a dirigentes que no pueda controlar y, por lo tanto, se convertirían en un obstáculo para la candidatura electoral del oficialismo.
3. Corresponde hacer respetar a cualquier precio, la voluntad y los intereses de los compañeros de base de todos los distritos mineros, que exigen la realización del Congreso Ordinario, después de nueve años de prorroguismo, para elegir democráticamente a sus nuevos dirigentes y fijar línea política frente a la actual coyuntura política y económica. Por lo que, a criterio nuestro, inmediatamente delegaciones de los distritos mineros estatales y privados deberían movilizarse a La Paz, y presionar al CEN hasta que se resuelva la realización inmediata del mismo.
4. También denunciar la intromisión del gobierno de turno en la vida interna de nuestras organizaciones sindicales. No debemos permitir que se vulnere la INDEPENDENCIA POLÍTICA SINDICAL del movimiento minero, principio que debe ser celosamente cuidados. Por una FSTMB y una COB independientes y revolucionarias.
5. Los mineros estamos obligados, por la importancia histórica que tiene el movimiento obrero en la vida política del país y por lo tanto por la responsabilidad ante la nación oprimida, de dar una respuesta a la crisis política y económica que atraviesa Bolivia, por lo que es una necesidad impostergable la realización del 33 Congreso Ordinario de la FSTMB este 25 de enero en Tupiza.

La Paz, 21 de enero, 20205.

BRIGADA SINDICAL REVOLUCIONARIA

A PROPOSITO DE LA DISCUSIÓN SOBRE LOS PLANES ECONÓMICOS DE AJUSTE EN LA PRESENTE CRISIS

A la hora de discutir las cuestiones sobre la política económica que corresponde aplicar, no hay que perder de vista de que la crisis capitalista actual es estructural, no únicamente del “modelo masista”, como pretende hacer ver la vieja derecha. Se trata de una crisis del sistema capitalista en escala mundial, en el que las fuerzas productivas se ven estranguladas y se vienen destrozando al chocar con las fronteras nacionales y las relaciones de producción basadas en la gran propiedad privada burguesa de los medios de producción. Esto se expresa en la agudización de la guerra comercial y su transformación en enfrentamientos bélicos y los conflictos sociales que atraviesa el mundo.

En materia económica no existen medidas puramente técnicas, toda medida económica, más aún aquellas destinadas a conjurar los efectos de la crisis, tienen un contenido de clase, responden a determinados intereses que están referidos a los intereses de la clase dominante o algún sector de ella que está en condiciones de imponer sus “soluciones”, sacrificando a otros sectores más débiles, dadas las condiciones de la crisis. A este respecto es ilustrativo observar como la burguesía imperialista norteamericana ha sometido a sus intereses a la economía europea, imponiendo condiciones adversas para el desarrollo de ciertos sectores de la burguesía europea.

Pero, en general todas las variantes de la política económica burguesa en la actual coyuntura se orientan a buscar cómo aplicar medidas de “ajuste” a costa de descargar la crisis sobre la clase obrera, las naciones oprimidas y la mayoría empobrecida del planeta a la par de otorgar amplias ventajas para la libre acción de las grandes capitales, que se potencian a costa de la destrucción de los más pequeños.

Las posibilidades de un plan burgués de acción económica destinado a paliar las consecuencias de la crisis en base a un amplio programa de reformas sociales, se ve limitado dado la magnitud de la crisis presente. Los Estados burgueses agobiados por la deuda interna y externa, por la contracción de sus recursos y la recesión económica mundial, no tienen recursos suficientes para sostener los antiguos programas de asistencia social y de atención a los servicios de salud, educación y las rentas de la vieja generación que ya no puede trabajar.

En la actual coyuntura la política económica burguesa se orienta a acelerar este proceso de destrucción de las fuerzas productivas para dar lugar a un reacomodo en la redistribución del mundo entre los grandes capitales. Esta política viene disfrazada detrás de una supuesta “lucha por la libertad” contra el “totalitarismo estatista” al que, de mala fe, se presenta como sinónimo de socialismo. De manera deliberada se oculta el hecho de que no es posible el retorno del capitalismo del libre mercado en la época de la economía mundial dominada por el capital financiero imperialista (transnacionales). El “liberalismo económico” en esta época sólo significa, preparar a los pequeños para el festín de los grandes.

Los partidos burgueses bolivianos de la vieja derecha (Tutos, Dorias, etc.) y la nueva derecha (MAS), no tienen capacidad para proponer otra cosa que no sea el plato recalentado del viejo y fracasado programa neoliberal. Ninguno se atreve a formular propuestas pensadas en los intereses nacionales y populares. El mal llamado “proceso de cambio” del MAS, pese al periodo excepcional de bonanza económica, no alcanzó a potenciar a una poderosa burguesía nacional que pueda disputar espacios al imperialismo en el mercado mundial. En estas elecciones se confirmará una vez más el carácter entreguista y servil de la raquíca clase dominante boliviana, expresada por el variopinto espectro de los partidos burgueses, incluido el MAS (Evistas y Arcistas).

La formulación de un plan económico que corresponda a los intereses obreros, nacionales y populares sólo puede venir desde abajo desde las filas del movimiento obrero organizado, cuyo contenido debe comenzar por reivindicar el estatismo proteccionista, diseñado como pivote que proyecte las acciones económica hacia la socialización completa de los medios de producción y la planificación de la economía orientada a superar el hambre, el atraso y la explotación del hombre por el hombre. Debe quedar claro que un plan como este, solo puede tener éxito si es que el Estado pasa a manos del proletariado y se proyecta hacia la constitución de los Estado Unidos Socialista de América Latina, porque, como enseña la experiencia, la estatización en manos del Estado burgués termina encharcada en la corrupción, la ineficiencia y destrucción de las conquistas sociales y además de que no es posible construir el socialismo en un solo país.

11 de enero de 1919, asesinato de Rosa Luxemburgo y Karl Liebknecht

Mañana la revolución se levantará vibrante y anunciará con su fanfarria, para terror de ustedes:

¡Yo fui, yo soy y yo sere!

(Rosa Luxemburgo; enero 1919)

Rosa Luxemburgo, militó en el Partido Socialdemócrata de Alemania (SPD), hasta que en 1914 se opuso a la aprobación de los socialdemócratas a los créditos para financiar la Primera Guerra Mundial. Integró, desde entonces, el grupo internacional que, en 1916, se convirtió en la Liga Espartaquista, un grupo marxista que será luego el origen del Partido Comunista de Alemania (KPD). Al terminar la guerra fundó el periódico *Die Rote Fahne (La Bandera Roja)*, junto con el alemán Karl Liebknecht. Sus libros más conocidos, y traducidos al castellano, son *Reforma o revolución* (1900), *Huelga de masas, partido y sindicato* (1906), *La acumulación del capital* (1913) y *La revolución rusa* (1918), (Wikipedia)

Del 5 al 12 de enero de 1919, Berlín fue el escenario de una huelga general, con la que los manifestantes soñaban repetir la experiencia rusa tomando el gobierno de las manos de los pocos para dársela a las mayorías, hacer su revolución. Este evento se le conoce como el Levantamiento Espartaquista, aunque en realidad la Liga Espartaquista no la convocó ni la dirigió, aunque sí cooperó en su realización.

Rosa Luxemburgo señaló que la situación alemana de 1919 no era igual a la de Rusia en 1917, y que no contaban con lo necesario para derrocar al gobierno. Sin embargo, aunque anticipó que se venía una catástrofe, se sintió obligada a participar.

El presidente socialdemócrata Friedrich Ebert respondió ordenando a los freikorps (grupo pro nazi) que aplastaran la rebelión y así lo hicieron.

Una vez cumplida esa misión, el 15 de enero de 1919, detuvieron a Rosa Luxemburgo y a Karl Liebknecht a quienes Golpearon y torturaron.

A ella, uno de los paramilitares le rompió el cráneo con la culata de su rifle.

Con la sangre brotando de su herida, la metieron a un auto, donde fue abatida a tiros y arrojada al canal Landwehr de Berlín.

Liebknecht recibió un tiro en la nuca, y su cuerpo fue enterrado en una fosa común. Otros cientos de miembros del KPD fueron asesinados, y los comités suprimidos

Hoy miles de personas lanzan rosas rojas al río recordando la lucha de la revolucionaria.

Sus ideas hoy están más vigentes que nunca, la lucha continua **“Por un mundo donde seamos socialmente iguales, humanamente diferentes y totalmente libres.”**

18 DE ENERO DE 1978:**CUANDO LAS MUJERES MINERAS DOBLARON EL BRAZO AL DICTADOR**

(...) Los detalles de esa heroica acción, desde entonces, fueron guardados bajo siete llaves. Luego de 43 años, salieron a la luz algunos datos inéditos. [Aurora Villarroel en, “G. Lora, El último Bolchevique”](...)

ORGANIZACIÓN

“En Llallagua hemos planeado la huelga. Porque no ha sido caída del cielo, como todos dicen o escriben (...)

En esa reunión clandestina participaron Luzmila, Nelly, Angélica y Aurora. Se acordó que nadie podía “darse de baja”: “esto era hasta morir o ser expulsadas al exterior”. Luzmila se iba a adelantar para “tomar contacto” con los “elenos”. Domitila llegó tarde.

JUVENCA

“De Llallagua hemos salido con los curas (...) camufladas, directo a su casa, en Juvenca (La Paz). Se hizo una asamblea (...) Y ¡ucha!, empiezan, pues, a destrozarme a mí, y no atacan a Domitila, que aparece ahí, pero no abre su boca para nada. “¡Ah, ésta es trotskista! Su posición aventurera, cómo van a hacer huelga de hambre en las fiestas de fin de año, ¡y apenas cuatro mujeres!”, recordó Aurora.

“Sí o sí, las cuatro vamos a entrar (...)”, respondió. “No les vamos a decir el lugar. ¿Quieren ustedes pasar las fiestas? ¡Magnífico! Pasen la Navidad, Año Nuevo, con sus familiares, con pavos, gallos, qué cosas comerán. Nosotras no tenemos qué comer; no estamos con nuestros esposos, nuestras familias (están) deshechas. Las que hemos venido de las minas vamos a continuar. ¿Quieren acoplarse después de las fiestas? Se acoplarán nomás, compañeras, hasta luego...”.

Tras ese impasse, ellas propusieron al periodista Gastón Lobatón que la medida se desarrolle en el STPLP. Él respondió que “es peligroso”. Y ahí, las cuatro decidieron que el ayuno voluntario se instale en el colegio San Calixto.

¡JESÚS!

“Domitila seguía caminando con nosotras. Al San Calixto fuimos. Y, ¡pucha!, los curas, los supuestos defensores de los pobres, nos han maltratado ¡Nos han botado! ‘¡Pero, Jesús, cómo una huelga! ¡Y sólo cuatro!’ . Y yo: ‘Al final de cuentas —les he dicho—, Cristo peleaba por los pobres, ¡y ustedes aquí nos están botando! ¡Carajo, hágannos llevar pues, llamen al Ejército! ¡Pero tomamos aquí su colegio!’.”

Tras la discusión, Domitila fue separada del grupo. Según Lavaud, ella se ocupó de organizar “los apoyos”. Después de evaluar los hechos y por un acuerdo interno, las huelguistas fueron trasladadas en dos jeeps al Arzobispado. En cada movilidad entraron “siete wawas (niños/as)”.

Ya en el lugar, ellas definieron la estrategia para ingresar. “Entonces —les digo a las tres compañeras— toco, van a abrir, y voy a poner mi pie, mi mano y ustedes entran. Los chiquitos atrás, primero los grandes...”.

DIABLO

“Subimos al tercer piso (...) Y nos hemos sentado en el suelo, cansadas: ‘Ya estamos en huelga’. Ha venido el padre (Jorge) Manrique y, ¡uuh!, su sermón también: ‘¡Cómo, hijas del diablo parecen! ¡Cómo van a sacrificar a estos niños!’”.

“Igual están muriendo en Llallagua de hambre, no tenemos qué comer —le decimos, en coro—. Se fue furioso. Y de esa forma entramos en huelga las cuatro mujeres. Además, ya teníamos nuestros planteamientos (...)”.

Al día siguiente, el padre Manrique trajo chocolate con leche. “¡Qué le pasa! ¡Estamos en huelga! (...) Con la puerta le hemos cerrado. ¡Llorando se ha ido! Luego, agüita nos daba”. Más tarde, expusimos nuestras demandas y “pedimos prensa”, contó Aurora.

VICTORIA

La medida comenzó el miércoles 28 de diciembre de 1977. El matutino católico Presencia, a solicitud de Lobatón, informó, en una pequeña nota, que el ayuno “inició a las 18 horas en el Arzobispado (...) con más de una decena de niños de 4 a 12 años, hijos de encarcelados, exiliados y perseguidos”.

Posteriormente, la huelga de hambre, como en efecto dominó, se extendió por todo el país.

A raíz de esa acción, el 18 de enero de 1978, hace 47 años, Banzer decretó la “amnistía irrestricta y general” y se recuperó las libertades democráticas.

Hoy muchos analistas y políticos se presentan como “defensores” de la democracia, cuando ayer fueron parte de las dictaduras.

Miguel Pinto Parabá es periodista.
periódico Presencia.

CUATRO MINEROS MUEREN POR INHALACION DE GAS TOXICO EN MINA ANDACABA

Potosí, RENNO 15/01/2025.- Wilmer Cruz de 22 años, Nelson Cruz de 20 años, Lourdes Cruz de 18 años y Héctor Solís de 17 años, fallecieron el día de ayer (14/01/25) al caer desde una altura de 200 mts. por pérdida de equilibrio debido a la intoxicación al inhalar gases tóxicos ya que no existen medidas de seguridad en la Mina Andacaba (departamento de Potosí), los tres hermanos Cruz y otro adolescente trabajaban en interior mina como parte de los empleados de la empresa Minera. El subcomandante de la Policía Departamental de Potosí, Ronald Irigoyen, informó que, tras conocer la posible muerte de cuatro personas, este martes, un equipo de bomberos se dirigió al lugar con la esperanza de que las cuatro personas aún estuvieran con vida y los uniformados entraron dos niveles, uno de 80 metros y otro de 90, en condiciones totalmente precarias

porque en el lugar se utiliza una “bota” o recipiente de goma que baja y sube. a través de un sistema de poleas y motor que no otorga seguridad alguna, los bomberos usaron sogas con las que se descolgaron para llegar a los cuerpos”. Personas que conocen el yacimiento explican que es una antigua mina que carece de un sistema de ventilación por tuberías, así que debe ser alimentado a través de motores para que no se presenten espacios con lo que los mineros denominan “bochorno” (gas que, oleada de la combinación entre los minerales, el oxígeno y el agua). Tras las investigaciones, el Dr. Erick Aparicio Fiscal Departamental, el día de hoy informó que los dueños de la Mina Andacaba se encuentran en calidad de aprendidos por el delito de Homicidio Culposo, toda vez que esté no es el único caso de muerte por inseguridad en la minera.

TRABAJADORAS DE “TREBOL” QUE RECLAMABAN SU SALARIO SON ENCERRADAS EN LAS OFICINAS

La Paz, RENNO, 17/01/2025.- Nos encontramos en las puertas de la empresa Trébol dónde un grupo de 20 trabajadoras que llegaron a reclamar sus sueldos fueron no fueron atendidas y luego las puertas se cerraron tras de ellas,

impidiéndoles salir o que otras trabajadoras se les unan. Está situación generó tensión ya se hizo una denuncia de secuestro ya que las trabajadoras están tres horas ahí adentro sin ser atendidas y sin poder salir.

DENUNCIAN QUE PATRONAL DE ACEITE RICO-IOL PRETENDE TUMBAR EL SINDICATO

Santa Cruz, RENNO, 16/01/25. El directorio del Sindicato de Trabajadores Fabriles de Industrias Oleaginosas, denuncia que dos trabajadores de planta y un administrativo apoyados por la empresa pretenden tumbar el sindicato solicitando al juzgado segundo en materia laboral de Santa Cruz de la Sierra que anule la resolución del directorio sindical.

Ante esta situación los trabajadores han presentado un memorial solicitando al juzgado segundo rechace esta solicitud y haga respetar el derecho a la organización sindical de los trabajadores, y que están dispuestos a asumir las medidas que sean necesarias para defender los derechos de los trabajadores.

TRABAJADORES DE LA “CNS” BLOQUEAN LA AVENIDA BLANCO GALINDO Y EXIGEN LA RENUNCIA DEL ADMINISTRADOR NACIONAL

Central de Noticias Obreras Cochabamba, 18 de enero de 2025.- Los trabajadores de la Caja Nacional de Salud bloquearon en la avenida Blanco Galindo, exigiendo la destitución del gerente nacional, tras denuncias de corrupción en la administración. Además, demandan un aumento de recursos económicos para la CNS a nivel nacional y la

adquisición urgente de insumos médicos, especialmente para especialidades críticas. La medida de presión, que se replica en otras regiones del país, se extenderá por 48 horas. Los trabajadores advierten que, de no ser atendidas sus demandas, evaluarán con sus dirigentes nuevas acciones, incluyendo la posibilidad de una huelga o paro indefinido.

*Notas sindicales***LA OTB FABRIL HUAYLLANI RECHAZA EL AUMENTO EN LAS TARIFAS DEL TRANSPORTE PÚBLICO Y EXIGE MEDIDAS PARA PROTEGER LA ECONOMÍA DE LAS FAMILIAS SACABEÑAS**

Central de Noticias Obreras Cochabamba, 14 de enero de 2025.- La OTB Fabril Huayllani, en cumplimiento del mandato de su asamblea realizada el pasado 12 de enero, salió en marcha de protesta en rechazó el aumento de tarifas del transporte público en Sacaba, considerando que afectará gravemente a las familias más vulnerables. Además, en asamblea determinaron exigir: 1. La convocatoria inmediata de una Asamblea de la sacabeñidad para discutir soluciones con las OTBs, organizaciones sociales y sectores afectados. 2. La creación de una

normativa municipal para garantizar el cumplimiento del pasaje diferenciado para estudiantes, adultos mayores y personas con discapacidad, así como una atención de calidad en el transporte público. 3. La implementación de medidas de control de precios sobre los productos de la canasta familiar para evitar alzas abusivas. Anuncian que de no atenderse estas demandas, la OTB Fabril Huayllani radicalizará sus protestas, incluyendo marchas y bloqueos, hasta conseguir una solución justa para la población.

FEDERACIÓN DE CONSTRUCTORES DE LA PAZ SE MOVILIZA FRENTE AL MINISTERIO DE TRABAJO EXIGIENDO SU RECONOCIMIENTO.

La Paz, RENNO, 16/01/2025.- El día de ayer los directivos de la Federación Sindical de Trabajadores en Construcción de La Paz (FSTCLP) se movilizaron frente al Ministerio de

Trabajo exigiendo una audiencia con el ministro para que se reconozca a la dirección salida del III Congreso de la Federación realizado el noviembre pasado, a la cabeza de Sixto Chura Apaza.

36 EMPRESAS EN LA PAZ NO PAGARON EL AGUINALDO.

La Paz, RENNO, 17/01/2025.- En una conferencia de prensa realizada esta mañana por el jefe departamental del trabajo de La Paz, Omar Pacheco Ninavia, se informó a la prensa que en el departamento 36 empresas no pagaron el aguinaldo del 2024, entre éstas estarían empresas constructoras, de salud y de

otras ramas.

El Jefe departamental señala que los números vienen en base a las denuncias recibidas en el ministerio y si hay trabajadores que no recibieron su aguinaldo pueden apersonarse a las oficinas del ministerio.

EX TRABAJADORES DE KETAL PROTESTAN FRENTE A LAS OFICINAS DE CALACOTO.

La Paz, RENNO, 21/01/2025.- Los extrabajadores de la empresa Supermercados Ketal reclaman el pago de sus sueldos devengados y de sus finiquitos en puertas de la empresa, en la calle 15 de Calacoto.

Denuncian que les deben el pago de varios meses de salarios, pago en la Gestora Pública, la Caja de Salud y finalmente los finiquitos.

CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE COCHABAMBA CONVOCA A LA MARCHA PROTESTA EN CONTRA DEL ALZA DEL PASAJE Y DE LA CANASTA FAMILIAR A REALIZARSE EL DÍA JUEVES 23 DE ENERO DE 2025 - 14:00PM

Cochabamba, 20 de enero de 2025.-

Federación Departamental de Trabajadores de la Educación Urbana de La Paz (FDTEULP)

Convocatoria a marcha de protesta, lunes 20 de enero de 2025



**FEDERACIÓN DEPARTAMENTAL DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE LA PAZ
SINDICATO REGIONAL DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE EL ALTO
GESTIÓN 2024 – 2026**

Sitio web: www.fdteulp.org – Teléf.: 2406134 – El Alto: 2843713

Facebook: [Federación Departamental de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz](https://www.facebook.com/Federación%20Departamental%20de%20Trabajadores%20de%20Educación%20Urbana%20de%20La%20Paz)

**RESOLUCIONES DE LA ASAMBLEA ITTS
DOMINGO 19 DE ENERO**

La Federación Departamental de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz, en Asamblea General de Emergencia de los INSTITUTOS TECNICOS TECNOLOGICOS, ARTISTICOS Y LINGUISTICOS. ante el plan del Ministerio de Educación de realizar una masacre blanca con los trabajadores de los ITTS, resuelve:

1. *Respeto a la estabilidad laboral.*
2. *Anulación de la convocatoria 10/2025, que establece 3 años de servicio docente.*
3. *Se rechaza el cierre de carreras, en los ITTS, en todos sus tunos.*
4. *Ahora más que nunca, exigimos la Anulación de las RM. 350, RM. 351, Y RM. 398*
5. *Retorno al RDA con todas las conquistas de los trabajadores.*
6. *Exigimos el respeto al ESCALAFÓN NACIONAL DEL MAGISTERIO.*
7. *Rechazo a cualquier forma de institucionalización de cargos Docentes de Institutos Superiores.*
8. *Registro a todos los docentes con una antigüedad de 10 años según los artículos 7, 8, 9, del Reglamento de Escalafón.*
9. *Incorporación de un representante, en la CTEUB, de los ITTS.*
10. *El Estado DEBE generar programas publicitarios, para difundir las carreras que hay en los diferentes ITTS y sobre todos en aquellos donde hay baja estadística de estudiantes a través de medios de comunicación masivo.*

**MARCHA DE LOS ITTS.
LUNES 20 DE ENERO
HORA: 09:00 AM
CONCENTRACION: CASA SOCIAL DEL MAESTRO**

**iiiViva la independencia política sindical!!!
iiiViva el Reglamento de Escalafón!!!**



EL EVISMO Y SU POLITICA ANTICOCA MAS EVIDENTE QUE NUNCA.

Por Claudio desde el Chapare.

Como habíamos indicado en las publicaciones anteriores, que reprimirían a los cultivos de coca, esa es la política del MAS, ya sea Evo o Arce, lo que no pueden entender las bases cocaleras.

Lo más grave, el Monarca Evo es hábil para manipular a las bases. Primero instalan vigiliats en los entes represivos de los cicales como es la Fuerza de Tarea Conjunta y las oficinas de UDESTRO (Unidad de Erradicación de la Coca); Evo maquilla bien indicando que defenderán los cicales; las bases creen y por necesidad económica cultivan más del cato de coca y así mejorar sus ingresos económicos, hasta ahí parece estar bien a favor de los cocaleros.

Pero grande es la sorpresa para las bases cocaleras, cuando en una reunión cupular a la cabeza de Evo ordenan erradicar los cicales superiores al cato de coca y dan un plazo de 90 días para efectivizarlo, además, ordenan a elegir control social para hacer un control estricto de modo que deben eliminar las plantaciones de coca con sus propias manos. Los concejales y centrales son encargados de dorar la píldora, indicando que de todo lo culpan al hermano Evo, para desprestigiarlo, e incluso de eliminarlo, por eso se debe erradicar los cicales superiores al cato de coca, quienes no acaten corren el riesgo de estar en coca cero. También plantean que se debe hacer la marcha que denominan- LA MARCHA POR LA VIDA- los dirigentes les hacen creer indicando que los cocaleros somos los más importantes para todo el país y se sumarán porque estamos reclamando por la subida de la canasta familiar y la falta de diésel y gasolina.

Como se ha visto la marcha es más reducida que la anterior marcha, no se suman de otros sectores de la población.

El gobierno del MAS entregó todos nuestros recursos naturales al saqueo de las transnacionales, amplió la frontera agrícola en provecho de los empresarios agroindustriales del oriente, quienes monopolizan la producción de carne, soya, arroz, azúcar, aceite, etc. y enriqueció a los empresarios banqueros con el uso discrecional del ahorro de la jubilación. Esta política volvió más ricos a los empresarios y más pobres a la mayoría nacional incrementando la desocupación, disminuyendo el poder adquisitivo de los salarios con la constante elevación del costo de vida, la población percibe que los culpables son el Evo y Arce, por lo que la marcha Evista ya es un fracaso total.

Frente a la amenaza de la cúpula evista de erradicar los cicales reivindicamos el LIBRE CULTIVO Y COMERCIALIZACION DE LA COCA. En este Estado capitalista todos los productos son regulados por la demanda del mercado, por lo tanto, la coca también debería. En ese sentido los cocaleros deben cultivar libremente no importando su destino final.

¡ABAJO LA POLITICA MASISTA ENEMIGA DE LOS COCALEROS!

¡MUERA LA CÚPULA QUE ORDENA LA ERRADICACION DE LOS COCALES!

¡POR EL LIBRE CULTIVO Y COMERCIALIZACION DE LA COCA!



470 DÍAS DE GENOCIDIO

Han pasado 470 días desde el inicio del genocidio en la Franja de Gaza. Mientras el mundo sigue mirando, más de 100 palestinos han sido asesinados desde que se anunció el supuesto alto al fuego, que presuntamente comenzará el domingo.

Ni en nuestras peores pesadillas imagináramos que esto duraría tanto ni que el mundo lo permitiría. Pero esto no es el final, es sólo el inicio. La lucha por la justicia, la paz y la libertad continúa. Palestina sigue ocupada, la resistencia sigue viva.

Desde Huanuni

GUERRA A MUERTE CONTRA EL SINDICALISMO DIRIGIDO

René

TESIS DE PULACAYO

Cap.7 Reivindicaciones transitorias.

Art. 5 La FSTMB tiene absoluta independencia en relación a los sectores burgueses.
Al reformismo de izquierdas y al gobierno.
Realiza una política sindical revolucionaria.
Y denuncia como traición toda componenda con la burguesía y con el gobierno.

VENCERÁS A LA MUERTE, MAESTRO MIGUEL

Gustavo Miranda

Una sentencia bíblica dice honrarás padre y madre, yo si logré entender, pero veo que hasta hombres de fé no, es más honro al padre segundo, amigo, compañero camarada, como a la diosa naturaleza y las culturas.

Aun brillando en mi retina, las jornadas junto a Miguel, empuñando pala y pico, en rol dual, yo dirigía la obra, también por gusto empuñando herramientas manuales, Miguel, seguía mis indicaciones, como los maestros de obra, creo que el contacto con las herramientas le traía recuerdos porque los contaba con cautivadora añoranza, pero también escuchaba pacientemente, para luego con claridad, interpretar y exponer la explicación, fuera cual fuera el tema de la charla, de lo natural, cultural, de la realidad o el pensamiento, dignamente como VERÁS MAESTRO LA VIDA Y LA ACCIÓN, uniendo práctica y teoría en la producción. SERES COMO MIGUEL VENCEN LA MUERTE, ya lo hizo una y otra vez como EL VIEJO Pendolista, jamás en el exilio, dignos de ser honrados y emulados.

Cochabamba Bolivia, Verano del 2024